
НА 157 МЕСТЕ  

 

В ежегодном отчете международной 
неправительственной организации 
Freedom House Беларусь отнесена к 
группе стран «худшие из худших» в от-
ношении политических и гражданских 
свобод. 

Согласно новому отчету, в компанию с 
нашей страной попали Китай, Туркмени-
стан, Узбекистан, Судан и ряд африкан-
ских деспотий. Россия и Казахстан отнесе-
ны к числу «несвободных стран», а все 
другие соседи Беларуси (кроме России) 
отнесены к свободным. 

Международная организация, которая 
базируется в США и проводит исследова-
ния для поддержки демократии, политиче-
ских свобод и прав человека, отмечает, 
что теракты и агрессивные действия авто-
р и т а р н ы х  р е ж и м о в  у в е л и ч и л и 
«пренебрежение демократическими стан-
дартами» почти во всех регионах мира. 
Российское вторжение в Украину, а также 
прямой захват и аннексия Крыма нанесли 
в 2014 году сокрушительный удар по де-
мократии. 

Украина в докладе оценена как 
«частично свободная» страна. Говоря об 
этом государстве, исследователи отмеча-
ют, что положительные сдвиги, 
«связанные с отстранением от власти кор-
румпированного президента Виктора Яну-
ковича», нивелированы российской аннек-
сией Крыма и вооруженным противостоя-
нием правительственных сил и поддержи-
ваемых Россией сепаратистов на востоке 
страны. Что касается оккупированного 
Россией Крыма, то ситуация в нем оцене-
на как «несколько лучше», чем в Туркме-
нистане и Узбекистане, которые среди 
лидеров в числе «несвободных» стран. 

Freedom House -- международная не-
правительственная организация, которая 
проводит исследования для поддержки 

демократии, политических свобод и прав 
человека. Организация стала известна 
благодаря исследованиям состояния по-
литических и гражданских свобод, которые 
начали проводиться с 1978 года. 

Ситуация со свободой СМИ также оста-
ется одной из худших в мире. Согласно 
ежегодному рейтингу свободы прессы, 
который составляют «Репортеры без гра-
ниц», Беларусь осталась на 157-м месте 

из 180 стран, допустивших нарушения в 
этой области. 

Рейтинг "Индекса свободы прессы" по-
прежнему открывают Финляндия, Нидер-
ланды и Норвегия, а наихудшая ситуация, 
по оценке составителей, — в Туркмени-
стане, Северной Корее и Эритрее.  

Ближайшие страны-соседи Беларуси 
заняли в рейтинге следующие позиции: 
Польша — 19-е место, Литва — 32-е, Лат-
вия — 37-е, Украина — 127-е, Россия — 
148-е. 

За прошлый 2014 год ситуация в сфере 
свободы СМИ в Беларуси не изменилась в 
сравнении с 2013 годом. 

 
По материалам СМИ 

Ваши права 

нарушены? 

Сообщите о нару-

шении Ваших 

прав! 

 

Общественная  

приемная 

Каждую среду и 

пятницу 

С 14.00 до 18.00 

Звоните или  

приходите. 
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В СУД НЕ ПРИГЛАСИЛИ  

Стр. 2  

под тем, что я ознакомлена с материала-
ми дела. О том, что состоялся суд я узна-
ла по факту. Здесь нарушение Конститу-
ции, которая гарантирует нам право на 
законный сбор и распространение инфор-
мации. Это и нарушение международных 
норм - Пакт о гражданских и политических 
правах, который подписала Беларусь. 

Со слов Алины Литвинчук, незаконный 
приговор вынес судья Семенчук, а на суд 
и в милицию ее никто в письменной фор-
ме не пригласил. Суд не проинформиро-
вал, что против нее возбуждено админи-
стративное дело. 

Алина Литвинчук получила письмо 
постановления суда в почтовый ящик. 
Сейчас она готовит обращение к предсе-
дателю суда Ленинского района в связи с 
противоправными действиями в отноше-
нии нее, а также жалобу в областной суд. 

 
http://www.racyja.com/ 

Суд Ленинского района Бреста гру-
бо нарушил процессуальный кодекс, 
конституцию и международные нормы. 

Об этом «Радыё Рацыя» сообщила 
независимая журналистка Алина Литвин-
чук. 

Согласно постановлению суда, 8 янва-
ря Алина Литвинчук, не имея аккредита-
ции, взяла интервью у председателя 
Брестского областного отделения Бело-
русского фонда мира Лидии Романюк, чем 
нарушила закон о СМИ. 

Литвинчук якобы совершила незакон-
ное изготовление информационных мате-
риалов. Свидетель Лидия Романюк в суде 
подтвердила факт дачи интервью для 
«Радыё Рацыя», что отражено в постанов-
лении суда. 

Суд признал Алину Литвинчук винов-
ной в административном нарушении и 
наложил штраф в размере 40 базовых 
величин, или 7 миллионов 200 тысяч бе-
лорусских рублей. 

- Меня никто не вызывал в милицию 
официально. Я не ставила свою подпись 

ЗАЧИСТКА ПЕРЕД ВЫБОРАМИ?  
Журналистку-фрилансера Тамару 

Щепеткину вызвали в милицию и 
ознакомили с протоколом за работу 
с иностранными СМИ без аккредита-
ции. 

27 февраля административное дело 
в отношении журналистки будет рас-
сматривать суд Ленинского района Бре-
ста. 

«Радыё Свабода» пообщалась с 
Тамарой Щепеткиной об обстоятель-
ствах дела. 

- Расскажите, как вас вызвали в ми-
лицию и в чем вас обвиняют. 

ходит то же самое - в 2009 году я полу-
чила предупреждение Березовской про-
куратуры за работу без аккредитации, и 
в 2014 году опять же выкручивают ру-
ки... 

Теперь я готовлюсь обжаловать де-
кабрьский штраф у председателя об-
ластного суда. Областной суд уже оста-
вил в силе тот штраф - 4,5 миллиона. 

- Как давно вы работаете в журнали-
стике? 

- По образованию я учительница 
русского языка и литературы. 30 лет я 
проработала в Белоозерской школе № 
3. А последние 12 лет - в журналистике. 
И за 30 лет в школе я не перенесла 
даже на один процент того, что пере-
несла за 12 лет. Меня судили и во вре-
мя работы в негосударственной «Газете 
для вас», потому что я поднимала тяже-
лые вопросы о коррупции. Это были 
темы уголовных дел против заместите-
ля председателя райисполкома, и не 
его одного. И дело помощника прокуро-
ра... Тогда меня судили очень часто. 

Ну, а теперь притесняют якобы за 
работу на «Радыё Рацыя». 

Сейчас нас опять загоняют на кухни, 
как это было в советское время. 

 
http://www.svaboda.org/ 

- 20 февраля мне позвонил участко-
вый Сергей Нестерович и пригласил в 
милицию - «ответить на много вопро-
сов». Мол, из Бреста пришел протокол 
относительно работы на «Радыё Ра-
цыя». Я потребовала повестку, и меня 
вызвали на сегодня. Сегодня я пошла к 
участковому. Но использовала свое 
законное право не свидетельствовать 
против себя. Получила протокол из Бре-
ста, где написано, что якобы я 8 января 
в 9 утра на улице Красногвардейская в 
Бресте подошла к капитану милиции 
Нелиповичу и взяла у него интервью, 
которое размещенное в интернете на 
сайте «Радыё Рацыя». 

То есть - обвиняют за работу без 
аккредитации. 

Но самое обидное - что 8 января я 
никакого интервью у Нелиповича не 
брала. Я к нему никогда не подходила, 
такого просто не было. 

- Вас в декабре уже судили по похо-
жему делу? Тогда 4,5 миллиона штрафа 
дали. 

- Да, а теперь «клепают» новое де-
ло. Бьют по мне, чтобы нигде не писа-
ла, зачищают медийное поле перед 
выборами. И абсолютно понятно, что 
эти два эпизода связаны и заказаны. 
Ведь перед каждыми выборами проис-

http://www.racyja.com/hramadstva/berastsejskuyu-zhurnalistku-ashtrafaval/
http://www.svaboda.org/content/tamara-scapiotkina/26864811.html


«Как говорят: 
лед тронулся. 
Многолетняя 
сложившаяся 
практика пока-
зала, что дан-
ные дороги 
практически не 
обслуживают-
ся: не произво-
дится их ре-
монт, уборка, 
и другие меро-
приятия по 
поддержанию 
в надлежащем 

состоянии. Более того, поскольку они бесхозные, то это являет-
ся причиной отсутствия основания для привлечения к админи-
стративной ответственности должностных лиц или организаций 
за их неудовлетворительное состояние. Будем надеяться, что в 
течении ближайших двух лет ситуация измениться в лучшую 
сторону: бесхозные дороги получат собственника. Мы придали 
определенный импульс для такого улучшения» - комментирует 
ситуацию председатель Брестской городской организации Бе-
лорусской социал-демократической партии (Грамада) и акти-
вистка кампании «Говори правду» Анна Канюс. 

http://mybrest.by/ 

По инициативе кампании «Говори правду» бесхозные 
улицы в Бресте приобретают собственника. 

В своем ответе Брестский горисполком на коллективное обра-
щение общественных активистов сообщает, что в судебном 
порядке 2016 (!) году ряд бесхозных проездов и дорог в соответ-
ствии с нормативно-правовыми документами могут быть приня-
ты в собственность г. Бреста, с последующей передачей в хо-
зяйственное ведение КУП «Брестское дорожно -
эксплуатационное предприятие». 

«С данной проблемой мы впервые столкнулись в 2013 году 
при проведении кампании «Тысяча и одна ямка» в микрорайоне 
Южный. Например, это проезд, соединяющий улицы Рокоссов-
ского и Жукова. Есть дорога, но ее никто не ремонтирует, и ни-
кто не несет ответственности. Все же в течение полутора лет 
нам удалось добиться качественного ремонта дорожного полот-
на и затем укладки тротуара. Но сколько было потрачено уси-
лий!» - вспоминает начало решения вопроса инициатор кампа-
нии по ремонту дорог в Бресте «Тысяча и одна ямка» Игорь 
Масловский. 

В настоящее время агентством по государственной регистра-
ции и земельному кадастру в установленном законодательном 
порядке проведена техническая инвентаризация и изготовлены 
ведомости технических характеристик ряда проездов. Это от ул. 
Кривошеина (вдоль домов №9, 9/1) до дома №326/3 по ул. Мос-
ковской, а также проезд от ул. Кривошеина (между домами 
№№5, 3/1) до школы. 

СТАТУС ДОРОГАМ  

Стр. 3 №11, ФЕВРАЛЬ 2015 

ской и сквер  по улице Первомайской, летняя эстрада   город-
ского парка культуры и отдыха, а также территория двух спор-
тивных комплексов – «Припяти» и горорганизации ДОСААФ. 

Стоит заметить, что в отличие от Пинска, который по чис-
ленности населения заметно уступает Бресту, в нашем городе 
определено только два адреса – Парк воинов-
интернационалистов и территория стадиона «Локомотив», где 
разрешено проведение тех же митингов и  пикетов. Не 
маловато ли?  

http://www.bk-brest.by  
 

   Своим решением Пинский 
горисполком определил пере-
чень постоянных мест для 
проведения митингов, собра-
ний и пикетирования, органи-
заторами которых выступают 
как отдельные граждане, так и 
политические партии, обще-
ственные объединения и 
профсоюзы.  

В числе таких мест названы парк по улице З. Космодемьян-

5:2 В ПОЛЬЗУ ПИНСКА  

- Позвонил участковый, причем не мой участковый, а с того 
места, где я раньше жила. Чуть вытащила из него, с какой це-
лью встретиться. Тогда он уже уточнил, что его интересует 5 
февраля. Я вообще не могла вспомнить, где я была 5 февраля, 
что это такое. Уточнил еще раз, что его интересует Мотоль. Я 
точно ездила в феврале в Мотоль на открытие музея хлеба. Он 
сказал, что я там брала комментарий у Екатерины, как он сказал 
без фамилии. Это его и интересует. Больше ничего не уточнял. 

Участковый также не сказал Инне Хомич, связан ли разговор 
с темой сотрудничества с зарубежными средствами массовой 
информации не имеющих аккредитации в РБ. 

http://www.racyja.com  

Брестскую журналистку Инну Хомич вызывает на бесе-
ду участковый. 

   Сначала Инна 
Хомич собиралась 
прийти к нему сама, 
но после предложи-
ла приехать право-
охранителю. В каче-
стве причины для 
беседы участковый 
назвал дату 5 фев-
раля, говорит Инна 
Хомич: 

БЕЗ ПРАВА ВСПОМНИТЬ  



ПРАВО НА СВОБОДНОЕ ПЕРЕДВИЖЕНИЕ  
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Брестским городским исполнительным комитетом в еще 
марте 2011 года была озвучена идея строительства и даль-
нейшего функционирования международного туристическо-
го пешеходного пограничного перехода Брест-Тересполь.  

Согласитесь, смелое предложение для решения актуальных 
вопросов. Еще раньше его неоднократно высказывала област-
ная организация Белорусской социал-демократической партии 
(Грамада), общественность города. Кандидаты от БСДП в своих 
предвыборных программах обязательно имели 2 пункта: а) пеш-
ком в Европу, б) без визы. На наш взгляд — это начало страте-
гии поэтапного сближения РБ и ЕС.  

     Мы хотим, чтобы Бела-
русь стала полноправным 
и уважаемым субъектом 
Евросоюза. Наше вступле-
ние в большую европей-
скую семью, где концен-
трируются интеллектуаль-
ные, экономические, фи-
нансовые, технологиче-
ские ресурсы, где хранятся 
и защищаются культурные 
особенност и  каждой 
нации, где обеспечивают-
ся высокие стандарты во 
всех сферах человеческой 
жизни, соответствует глу-
бинным интересам бело-
русского народа. Таково 
видение БСДП геополити-
ческого развития страны.  
Мы понимаем: юридиче-
ское признание независи-

мости Беларуси (как и Украины) еще не означает, что наше 
государство защищено от военных, политических и экономиче-
ских угроз. Сегодня «дикий» крен на Восток ставит под угрозу 
даже наш нейтралитет. Для того чтобы Беларусь стала уважае-
мым членом европейской семьи, требуются реформы в эконо-
мике, культурной жизни, в области защиты прав человека. Т.е. 
высокие стандарты жизни и прав человека следует вначале 
достичь у себя. Иначе говоря, вначале построим Европу у себя 
сами — для граждан своей страны.  

Однако вернусь к началу. Начинать нужно с малого. Исходя 
из законодательства общая стратегия и конкретные предложе-
ния по пограничному сотрудничеству должны исходить от пред-
ставителей местных властей. В связи с этим региональные ак-
тивисты кампании «Говори правду», социал-демократы, жители 
пограничья еще в 2011 году начали кампанию «Шаг в Европу». 
Мы решили помочь местным органам власти, которые в целом 
положительно относились к идее малого пограничного движе-
ния. 

«Наши подписи будут хорошим дополнительным примером 
для принятия решений на уровне Правительств двух стран», — 
цитата из обращения, которое поддержали 3,5 тысячи жителей 
пограничного региона. Да, это мало, но кто собирал больше? С 
точки зрения просвещения, кампания имела определенный 

успех. На тот момент об открывшихся возможностях знали не 
более 3-5% жителей Бреста, не говоря о сельских районах.  

Напомню, что для открытия малого пограничного движения 
все было готово еще 1 декабря 2010 года. Что предшествовало 
этому?  

12 февраля 2010-го в Варшаве 
подписан договор между прави-
тельством Республики Беларусь 
и правительством Республики 
Польша о правилах пригранич-
ного движения. Затем польский 
Сейм ратифицировал соглаше-
ние о малом приграничном дви-
жении. В июне 2010 года его 

заверил президент Польши. Палата представителей Республи-
ки Беларуси ратифицировала межправительственный договор 
11 ноября 2010 года, а спустя шесть дней его одобрил Совет 
Республики. Президент Беларуси подписал закон № 201-3 «О 
ратификации Договора между Правительством Республики Бе-
ларусь и правительством Республики Польша о правилах при-
граничного движения» 1 декабря 2010 года. Однако белорус-
ская сторона до сегодняшнего времени не направляла уведо-
мительную ноту польским коллегам. Договор же о малом при-
граничном движении вступит в силу только лишь через 30 дней 
после обмена сторонами дипломатическими нотами.  

12 февраля мы провели общественные слушания по четвер-
тому вопросу «Народного референдума»: «Поддерживаете ли 
вы курс на экономическую интеграцию, ассоциацию и создание 
безвизового пространства с Европейским Союзом?». Встреча 
представителей кампании «Народный референдум», экспертов 
и жителей Брестского района символически состоялась в агро-
городке Домачево, что в 1 километре от границы с Евросоюзом. 
Скажу честно: наш вопрос важен для страны, но для жителей 
приграничья более актуальны еще 3 вызова, предшествующие 
решению этого:  

1. Отмена решения вертикали о выезде в Польшу на легко-
вом автомобиле только раз в 8 дней. Вопрос давно не актуален 
с точки зрения вывоза бензина и дизельного топлива в сопре-
дельное государство. В разнице цен на горючее действительно 
осталась небольшая разница, но затраты на пересечение гра-
ницы с учетом виз, страховки и других расходов превышают 
расходы. Практически все присутствующие рассматривают дан-
ный запрет как дискриминацию, как нарушение конституционно-
го права на свободное передвижение.  

2. Обмен верительными грамотами и реализация на практи-
ке Закона РБ «О ратификации Договора между Правительством 
Республики Беларусь и правительством Республики Польша о 
правилах приграничного движения», который дает право жите-
лям 50-километровой приграничной территории на безвизовое 
пересечение границы.  

3. Обустройство для начала порядка 10 пешеходных погра-
ничных переходов. 

Все это будет способствовать налаживанию культурных, 
туристических, экономических связей приграничных территорий 
не только двух стран, но и дадут старт для развития отношений 
Беларуси и Европейского союза.   

Игорь Масловский  
http://naviny.by/ 
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